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朱文娟 读研还是不读？就在一些学子举棋不定间，2008年全

国硕士研究生入学考试报名上海地区确认工作已经结束。记

者获悉，2008年考研上海地区报名总体人数目前正在统计中

，将于本月底下月初公布。但多所高校研招办负责人预测

，2008年报考人数相比2007年仍持下降态势。不过，业内专

家认为，这一现象的出现与研究生培养机制改革无关，更多

的是就业形势与用人市场改变观念的助推了这一变化。 

自2006年考研人数达到高峰后，2007年报名呈现略减，而2008

年再减的态势已几成定局。在今年实行培养机制改革的上海

地区四所高校中，除复旦大学报考生人数稍有增长外，报考

上海交通大学、同济大学、华东师范大学的考生人数则略有

下降。 面对“博士生学费全免，硕士生增加奖学金”这样的

利好消息为何未能刺激更多的考生报考，一位高校研招办主

任认为，报名人数增加或减少几百人都是正常波动范围，和

研究生培养机制改革没有直接联系，关键还是就业形势与用

人市场改变观念助推了这一变化。 “由于就业压力较大，很

多本科生选择了先就业再深造，今年上海交大在职读研的人

数增长明显。”针对考研不像前几年那样过热，上海交大研

招办的吴小芬表示，这应该和现在的本科毕业生就业定位有

很大关联。 有企业HR认为，有些岗位研究生学历未必强过一

个相同时间工作经验的本科生，企业揽才更注重实际应用能

力已是社会普遍规律。在某网上考试论坛，记者看到一则“



读研到底值不值”的小规模调查，虽然也有少数学生发出“

不考研如今很难走远”的无奈感慨，但是多数学生表现了相

对理性的态度。一位网友认为，“一味追求文凭，如果没有

工作能力，要那张一纸文凭干吗呢。”过半数同学支持“工

作几年以后再考”。 除了学生变得理性外，用人单位也变得

理性。这几年不少用人单位已逐步发现盲目招聘高学历人才

产生的弊端，“人尽其用”成了一种默契。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


